

**GERAKAN SOSIAL EKS-HIZBUT TAHRIR INDONESIA DI  
SIDOARJO**

**Skripsi**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian  
Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Agama (S.Ag) dalam Program  
Studi Aqidah dan Filsafat Islam



Oleh:

**VINDY**  
**NIM. E91217056**

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM  
FAKULTAS USULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2022**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Vindy

NIM : E91217056

Program Studi : Aqidah dan Filsafat Islam

dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 6 Januari 2022  
Saya yang menyatakan,



Vindy  
NIM. E91217056

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi berjudul “Gerakan Sosial eks-Hizbut Tahrir Indonesia di Sidoarjo” yang ditulis oleh Vindy (E91217056) ini telah disetujui pada tanggal 6 Januari 2022

Surabaya, 6 Januari 2022

Pembimbing,



Dr. H. Ainur Rofiq Al-Amin, M.Ag  
NIP. 197206252005011007

## PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi berjudul "Gerakan Sosial eks-Hizbut Tahrir Indonesia di Sidoarjo" telah dipertahankan di hadapan Tim Penguji Skripsi, pada hari Kamis, 13 Januari 2022.

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Ushuluddin dan Filsafat Program Studi Aqidah dan Filsafat Islam

Dekan



Dr. Kunjawi, M. Ag

NIP. 196409181992031002

Penguji I,

Dr. H. Ainur Rofiq Al-Amin, M.Ag

NIP. 197206252005011007

Penguji II,

Dr. Aniek Nurhavati, M.Si

NIP. 196909071994032001

Penguji III,

Dr. H. M. Svamsul Huda, M.Fil.I

NIP. 197203291997031006

Penguji IV

Fikri Mahzumi, S.Hum., M.Fil.I

NIP. 198204152015031001



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Vindy  
NIM : E91217056  
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat/Akidah dan Filsafat Islam  
E-mail address : 1998.vindy@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**“GERAKAN SOSIAL EKS-HIZBUT TAHRIR INDONESIA DI SIDOARJO”.**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10 Februari 2022

Penulis

Vindy























Indonesia di Jawa Timur”. Membahas tentang konsep bentuk negara ideal bagi Indonesia menurut kalangan NU dan HTI. Temuan penelitiannya adalah NU lebih sepakat dengan negara dan agama adalah kesatuan namun berbeda (NKRI demokrasi). Sedangkan, HTI sebaliknya mereka lebih setuju negara dan agama adalah kesatuan yang tidak dapat dipisahkan (kesatuan khilafahnya).

6. Jurnal ilmiah karya Muhammad Firdaus dengan judul artikel “Konstruksi Makna Ideologi HTI: Studi Fenomenologi Tentang Makna Ideologi Khilafah dan Politik Aktivistis Hizbut Tahrir di Pekanbaru”. Membahas tentang konstruksi makna ideologi HTI menurut kajian fenomenologi terhadap HTI di Pekanbaru. Temuan penelitiannya adalah ada enam makna khilafah menurut HTI. *Pertama*, kepemimpinan universal muslim seluruh dunia. *Kedua*, pemerintahan Islam untuk muslim seluruh dunia. *Ketiga*, kepemimpinan universal dalam menerapkan syariat Islam. *Keempat*, kepemimpinan universal bagi umat Islam. *Kelima*, kewajiban bagi muslim. *Keenam*, keharusan antara hidup atau mati.
7. Jurnal ilmiah karya Muhsin Illya dengan judul artikel “ Studi Gerakan Sosial HTI di Yogyakarta dalam Gerakan Penegakan Syariah”. Membahas tentang konsep penegakan syariah menurut HTI di DIY. Temuan penelitiannya adalah Menurut HTI, segala aspek kehidupan itulah syariah. Syariat hanya dapat secara hakiki (*Kaffah*) diterapkan dalam kekhalifahan Islam.
8. Jurnal ilmiah karya Rahmat Nur Hakim dengan judul artikel “Gerakan Islam Politik Fundamental: Kasus HTI di Surabaya”. Membahas tentang laju













dari pandangan *mass society theory*, *relative deprivation theory*, dan *resource mobilization theory* yang secara bersama dan khusus dikembangkan menuju perspektif yang lebih historis dan politik. Teori proses politik secara khusus sebagai seperangkat sistem yang terfokus dalam lingkup analisa tentang kondisi politik tertentu yang mempunyai pengaruh terhadap kemunculan, struktur, ruang lingkup dan keberhasilan suatu gerakan sosial.

Gerakan sosial dipandang sebagai upaya rasional oleh kelompok untuk mendapatkan pengaruh yang cukup dalam memajukan kepentingan politik mereka. Semua gerakan sosial ditujukan untuk melawan penindasan kekuatan sosial dan politik. Namun, bentuk upaya rasional tersebut dilakukan dengan kerangka non-konstitusional atau tidak memasuki sistem politik formal misalnya parlemen, namun mereka melakukan upayanya dengan bentuk partisipasi politik non-konvensional misalnya demonstrasi. Sehingga, McAdam memandang gerakan sosial lebih cocok disebut sebagai suatu fenomena politik.

## **2. Kondisi pendorong keberhasilan gerakan sosial**

Seperti halnya teori mobilisasi sumber daya, teori proses politik berfokus pada faktor keberhasilan suatu gerakan. Dalam hal ini, faktor politik dan ekonomi lebih penting daripada faktor personal. Teori proses politik juga lebih memusatkan perhatian pada faktor-faktor apa saja yang memungkinkan warga negara untuk membentuk gerakan sosial mereka sendiri dalam menentang masyarakat arus utama.

Sejumlah sosiolog menurut McAdam, mereka berpendapat bahwa teori proses politik didasarkan pada pandangan teoritis neo-Marxis karena











Kesempatan-kesempatan politik didefinisikan sebagai *channel* yang menyediakan adanya kesempatan bagi suatu kelompok untuk menduduki suatu lingkungan politik yang lebih besar. Dengan kata lain, semakin mampu suatu kelompok untuk bersatu di dalam arena politik, maka hal itu menimbulkan peluang yang besar juga untuk kelompok tersebut dapat berhasil dalam melakukan perubahan terhadap suatu sistem politik.

Kesempatan-kesempatan politik sebagai aspek yang lebih utama jika dibandingkan dengan aspek kekuatan organisasi dan aspek pembebasan kognitif. Karena, pada aspek kesempatan-kesempatan politik menjelaskan, bahwa suatu organisasi gerakan diharapkan mendapat dan memanfaatkan kekuasaan politik dalam kesempatan-kesempatan politik tersebut untuk mencapai tujuan yang direncanakan dengan hasil signifikan. Dalam konteks ini juga dijelaskan, bahwa gerakan sosial merupakan sebuah produk dari lingkungan politik dan sosial sekitarnya. Dengan demikian, jika terdapat sebuah perubahan sistem di lingkungan tersebut, maka hal tersebut akan mendorong kemunculan sebuah gerakan sosial.

Setelah membaca dari berbagai referensi, McAdam, dkk. Berhasil mengidentifikasi adanya empat penulis yang menjelaskan empat dimensi munculnya kesempatan politik bagi kemunculan gerakan sosial. Kemudian, McAdam, dkk. memberikan penjelasan yang sederhana untuk konseptualisasi tentang dimensi-dimensi kesempatan politik dari Brockett, Krisei, dkk., Rucht, dan Tarrow ke dalam empat dimensi yang berelasi dengan sistem sosial.









peran kritis sebagaimana bekerjanya berbagai kecenderungan dan sejumlah peristiwa internasional dalam memberikan pengaruh terhadap kemunculan kesempatan politik pada tingkatan domestik.

McAdam lebih lanjut menjelaskan bahwa perhatian pada pentingnya proses politik dan ekonomi global adalah pendorong dalam memberikan pengaruh terhadap pembentukan struktur sejumlah kemungkinan bagi tercapainya gerakan sosial dalam tingkat lokal atau domestik. Terkait hal ini, McAdam secara tegas mengungkapkan bahwa para pemikir gerakan sosial saat ini telah lalai dalam memberikan perhatian pada ranah tersebut dalam mencari sudut pandang suatu gerakan sosial.<sup>27</sup>

Kritik yang diutarakan McAdam, dkk. memperkuat argumen dari sejumlah ahli gerakan sosial seperti Ezra S. Layton, membahas terkait utamanya konteks global dari membludaknya kemunculan suatu gerakan sosial di berbagai negara. Dalam judul disertasinya "*The International Context of the US Civil Rights Movement: the Dynamics between Racial Policies and Internasional Politics, 1941-1960*", McAdam menjelaskan bahwa, Layton dalam karya ilmiahnya yang terinspirasi dari perang dingin antara Amerika Serikat dan Uni Soviet tersebut menjelaskan bahwa, suatu perang dingin di dalamnya terdapat peran penting dalam mempengaruhi dinamika kehidupan politik dalam negeri dan adanya pembludakan gerakan anti-rasisme di Amerika Serikat sebelum terjadinya Perang Dunia II. Selanjutnya, Layton menjelaskan bahwa sebab kemunculan aliansi elit politik baru dan keterbukaan institusi

---

<sup>27</sup> McAdam, Tarrow, *Dynamics of Contention* (Cambridge: Cambridge University Press, 2004), 115. Dalam buku *Konsep Dan Teori Gerakan Sosial*.





mengungkapkan sejumlah kepentingan rakyat mereka. Hertz kemudian melanjutkan penjelasannya bahwa sebab-akibat tersebut berasal karena pengambilalihan otoritas negara oleh kekuatan korporasi-korporasi transnasional dan hal tersebut juga sebagai pendorong kesempatan bagi terjadinya situasi pengambilalihan otoritas negara yang dilakukan oleh kekuatan korporasi-korporasi transnasional.

### ***3. Sumber koneksi politik gerakan sosial***

Studi tentang gerakan sosial yang telah ada pada umumnya hanya fokus terhadap sebuah latar belakang dan terkait bagaimana aksi kolektif terjadi, namun pada sisi lain, politik gerakan itu sendiri dan hasil politis aksi kolektif menurut McAdam kurang mendapat perhatian. Sehingga, hasil analisis hanya dominan menjelaskan persoalan struktural dan organisasi internal dari gerakan-gerakan tersebut, serta sedikit dalam menjelaskan aspek relasional dan kontekstual sebagai aspek utama yang sangat dibutuhkan dalam memahami suatu dinamika politik dalam negeri.

Kemudian, untuk membahas isu tersebut, maka McAdam pada bagian ini juga akan menjelaskan tulisan terkait gerakan sosial yang berhubungan dengan konseptualisasi kekuasaan menurut pandangan Bourdieu yang berisi argumentasi dasarnya, bahwa praktik-praktik sosial dan kekuasaan dalam melakukan tindakan haruslah menjadikan perintah tertulis dari para aktor gerakan sebagai landasannya untuk bertindak (*habitus*), berbagai jenis modal dalam bentuk modal ekonomi, modal sosial, modal budaya, dll, yang dimiliki oleh mereka dan bidang misalnya bidang politik dimana praktik tindakan tersebut terlaksana. Dalam konsepsi





















212. Dalam prinsipnya, gerakan sosial HTI yang berpedoman pada Islam politik pada akhirnya mendapatkan perlawanan yang sengit dari sejumlah rezim pemerintah yang tidak sependapat dengan mereka dan atas aspirasi keluhan masyarakat. Upaya anggota eks-HTI dalam melakukan penyusupan pada lembaga politik pemerintahan DPR-RI dapat dikatakan tidak berhasil secara total. Sehingga, pada akhirnya pemerintah memunculkan surat layang berpasal 12 Nomor (2) UU Nomor 17 Tahun 2013 tentang Organisasi Kemasyarakatan. Yang mengharuskan HTI harus mau membubarkan diri meskipun tanpa terselesaikan melalui jalur pengadilan pemerintah.

Foucault menjelaskan, bahwa setiap suatu diskursus legal, maka terdapat suatu diskursus alternatif. Diskursus lahir dari dua bentuk yang berbeda. Pertama, *within the Dominan discourse* yakni mengonter diskursus dominan namun masih dalam diskursif *field* atau wilayah yang sama. Kedua, *outside the dominant discourse* yakni mencetak diskursif alternatif, di luar ideologi dominan menurut Jacky. Berlandaskan hal tersebut, maka dalam hal ini di Sidoarjo, contohnya NU sebagai organisasi terbesar menduduki wilayah diskursus dominan dengan penerapan model negara berlandaskan pada kondisi politik Indonesia pada saat ini. Sedangkan HTI sebagai komunitas yang memosisikan diri dalam suatu diskursus alternatif dengan mengusung konsep negara Islam dengan pemerintahan dipimpin oleh khalifah di Indonesia sebagai negara yang mayoritas beragama Islam. Terkadang, menurut peneliti karena kekecewaan tertentu yang dialami beberapa orang terhadap sistem demokrasi yang ada, hal tersebut menjadikan mereka menganggap bahwa HTI sebagai diskursus alternatif yang tepat dalam





berkuasa memegang kendali atas berjalannya acara kajian tersebut. Karena, mengingat struktur kaderisasi saat ini mengalami suatu perombakan dalam menyusun suatu rencana dan progres baru mereka untuk tetap melanjutkan cita-cita Islam politik mereka dengan melalui kebaruan tantangan yang mereka alami setelah pembubaran mereka oleh rezim pemerintah yang tidak sependapat dengan mereka. Kemudian, karena keseragaman ideologi gerakan Islam politik dan tujuan dari ORMAS tersebut tetap mendirikan suatu wadah komunitas bagi para anggota eks-HTI dalam bergerak untuk menarik anggota ORMAS Islam lain yang mapan di Sidoarjo agar bergabung dengan mereka. Dengan demikian, label baru komunitas kajian umum yang diadakan para anggota eks-HTI tersebut menunjukkan, bahwa mereka sedang mengupayakan sebuah “kekuatan koneksi politik” mereka untuk menentang arus demokrasi yang sudah mengakar kuat pada Pancasila dan jati diri muslim Indonesia.

### ***1. Taktik menyusup eks-HTI Sidoarjo***

Menurut Ainur Rofiq Al-Amin, mungkin belum banyak yang mengetahui bahwa organisasi Hizbut Tahrir memiliki bakat yang baik dalam mempromosikan sekaligus melindungi misi khilafahnya dengan berbagai strategi mereka. Menurut nya, ketika ia mengikuti *halaqah*, ketika nama organisasi gerakannya masih Hizbut Tahrir (HT) di mana saat itu masih zaman Orde Baru. Dalam konteks tersebut, tegas bahwa kewaspadaan merupakan kunci utama mereka dalam mengupayakan tujuan politik mereka. Di mana dalam hal tersebut. *Pertama*, mereka cukup waspada dalam menyelenggarakan *halaqah*-nya. *Kedua*, cukup waspada juga dalam hal menjaga kerahasiaan eksistensi buku-buku otoritas HT.











Kemudian, terdapat tema kajian yang melompat dari tema bawaan kajian Muhammadiyah yang sebelumnya lebih pada penekanan pentingnya ilmu dalam beragama,<sup>54</sup> kemudian melompat pada arah pembahasan terkait penekanan pentingnya penerapan Islam ideologis dan penerapan syariah komprehensif terhadap segala aspek kehidupan khususnya pada ranah politik dalam mempersatukan umat Islam.

Dalam konteks ini, peneliti menyampaikan hasil penelitian terkait perbedaan tema kajian di Masjid Al-Firdaus setelah sempat terinjeksi oleh ide gerakan sosial eks-HTI Sidoarjo. Di mana dalam hal ini, peneliti mengetahui bibi atau tante peneliti sempat mengikuti kajian online yang juga diberikan oleh Ibu dari Mbak Bibi selaku aktor eks-HTI Sidoarjo melalui alamat *link* kajian zoom terhadap jamaah lain di Masjid Al-Firdaus yang juga berprofesi sebagai pendidik. Kajian tersebut bertemakan manajemen pendidikan Islam, yang mereka jelaskan berdasarkan perspektif ciri khas lama mereka yakni anti-moderasi, bahkan anti-Barat, keberanian peneliti dalam mengungkapkan rasa yang berbeda ketika menerima dan menelaah konten online tersebut yang disampaikan oleh seorang ustazah yang berasal dari lingkup Mbak Bibi selaku aktivis gerakan eks-HTI Sidoarjo tersebut. Sedangkan, selama konten kajian offline yang disampaikan oleh sejumlah ustaz Al-Firdaus setempat, tidaklah terdapat masalah dalam hal penerimaannya, sebagaimana yang telah kita ketahui bahwa dalam ranah umum, paham ajaran Muhammadiyah tidak anti-moderasi, bahkan tidak anti-integrasi

---

<sup>54</sup> IBTimes.id, "Muhammadiyah dan Sains", <https://mobile.twitter.com/ibtimesid/status/1413048799497359362>, diakses 3 November 2020.















Dalam kesimpulannya mereka berdua sepakat menolak Islam moderat karena sebagai prinsip berislam yang salah, oleh sebab tidak ada dalam teks Al-Qur'an, As-sunah, bahkan sejumlah kitab para ulama yang *mu'tabar*. Serta, mereka sepakat menganggap semua produk pemikiran Barat sudah pasti arahnya pada sekulerisme yang akan memecah belah umat Islam dan memperburuk kondisi Islam terutama bidang politik dalam mempersatukan kekuatan Islam.

### **C. Dampak Gerakan Sosial eks-HTI di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo**

Dalam hal ini yang akan dibahas adalah bagaimana gerakan sosial eks-HTI timbul khususnya di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo. Kemudian, bagaimana penyelesaian dampak negatif bagi munculnya gerakan sosial eks-HTI di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo.

Dalam menjawab pertanyaan yang terlontarkan terkait bagaimana munculnya ide gerakan sosial eks-HTI terutama dalam lingkup Masjid Al-Firdaus Sidoarjo. Singkat cerita, berdasarkan hasil pengamatan Mbak Sakinah selaku teman REMAS peneliti, dan selaku Istri ketua REMAS Masjid Al-Firdaus Sidoarjo periode kedua. Ia mengatakan bahwa,

Intinya sebelum suaminya jadi ketua REMAS Al-Firdaus, Mbak Bibi dipilih jadi ketua REMAS karena kesepakatan bapak-bapak takmir. Ya jelas, karena Pak Zainal Bapaknya Mbak Bibi adalah ketua takmir saat itu. Oleh sebab itu Mbak Bibi ini masih kuliah, entah bagaimana dan kapan ia memutuskan untuk ikut HTI. Saat awal ia menjalankan tugasnya sebagai ketua REMAS periode pertama berjalan semuanya masih normal saja.



membahas tentang seputar pendidikan, seruan dakwah dan masih banyak lagi. Sasarannya tidak lain adalah di masjid-masjid besar Muhammadiyah yang letaknya di perkotaan dan perumahan sekitar, tidak jarang juga peneliti memberikan buletin tersebut pada teman REMAS Al-Firdaus baru lainnya yang sekampus namun beda fakultas untuk menyebarkan kembali kepada teman-teman fakultasnya.

Pada akhirnya, rasa kebingungan dari semua jemaah termasuk takmir dan anggota REMAS yang kritis dan pengaruh pada citra kepercayaan Masjid Al-Firdaus oleh masyarakat setempat, saat itu semakin dipertaruhkan tersebut, sebagai dampak negatif dari gerakan tersebut dikarenakan konten kajiannya dinilai oleh sejumlah jemaah yang kritis mengamati hal tersebut, bahwa kajiannya tersebut berbau unsur fundamentalis. Karena membenarkan hal tersebut, seorang anggota REMAS (Suami Mbak Sakinah) yang mendapatkan kepercayaan dari lingkup Al-Firdaus untuk menjadi kandidat ketua REMAS (periode kedua), juga dari sejumlah pengurus takmir tersebut. Senada dengan hal tersebut, peneliti sampai didatangi oleh salah satu jemaah juga sebagai tetangga peneliti bernama Bu Lucha seorang guru SD Negeri yang mengeluh dan bertanya terkait perihal tersebut, sebagaimana yang diungkapkan jemaah tersebut bertanya pada peneliti adalah,

Mengapa di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo tema kajiannya tidak seperti semula, di samping itu lebih banyak pemahaman kajiannya diadopsi total dari ustazah di luar Aisiyah wilayah ini dan juga banyak jemaah pendatang baru yang memakai cadar, ia mengungkapkan semua keanehan tersebut terjadi semenjak









berdasarkan praktiknya bagi mereka bahwa, politisasi Islam sebagai upaya memperoleh dan mempertahankan kekuasaan di masyarakat melalui kegiatan merawat kepentingan-kepentingan umat dengan Islam.

Kemudian, ditambah menurut McAdam melalui yang disampaikan Porta dan Diani, bahwa kemungkinan gerakan sosial dapat lahir secara tidak langsung dikarenakan bersinggungan dengan kepentingan negara. Dalam hal ini jelas bahwa aksi gerakan sosial sebagai reaksi kritik kelompok tersebut pada negara. Pada sisi lain, kemunculan gerakan sosial eks-HTI Sidoarjo timbul karena konsep politik sebagai penggambaran konflik yang terjadi karena persinggungan berupa HTI mengkritik bahkan menentang sistem politik demokrasi yang mereka anggap kufur karena penerapannya jauh dari nilai-nilai Islam dan keadilan, serta mereka akan berusaha menggantinya dengan sistem Islam politik dalam merawat sejumlah kepentingan umat dengan Islam melalui pendirian negara Khilafah Islamiyyah. Salah satu hal pendorong lain yang juga terlihat jelas adalah, mereka masih merasa kecewa terhadap keputusan pemerintah yang secara sepihak membubarkan mereka. Sehingga, tidak heran jika mereka semakin gencar dalam menyusup dan mengupayakan gerakan sosial khususnya di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo secara terselubung.

Kemudian menurut Ainur Rofiq dari yang disampaikan oleh Rokhmat S.Labib sebagai aktivis HTI saat itu, menjelaskan bahwa Indonesia sebagai negara penganut ideologi sekulerisme yang mengakui eksistensi agama, namun pengamalan agama dibatasi hanya pada ranah personal-individual. Sedangkan, masalah politik, pemerintahan, hukum pidana-perdata, hingga pendidikan





lain, melalui gerakan baru tersebut, mereka mencari berbagai cara dalam pembaharuan gerakan untuk mempertahankan bahkan memperkuat cita-cita lama mereka dengan mengusahakan pertambahan sejumlah anggota baru dalam mewujudkan Khilafah Islamiyah versi mereka.

Sehingga dalam poin ini dapat ditarik kesimpulan bahwasanya letak kekuatan organisasi adalah sebagai pembentuk gerakan baru, dengan demikian dapat diartikan juga bahwa organisasi sebagai pembentuk kekuatan baru dikarenakan terbentuknya dari sebuah gerakan baru tersebut.

b. *Pembebasan kognitif*

Pembebasan kognitif didefinisikan sebagai persepsi pendorong terhadap kesempatan untuk berhasil dalam masyarakat. Dalam hal ini, mereka memanfaatkan kekuatan rasa percaya diri seseorang untuk mendorong rasa keinginannya agar semakin gigih dalam mencoba melakukan gerakan. Singkatnya, poin ini menjelaskan terkait cara seseorang dalam mempengaruhi orang lain agar semakin ingin melakukan sebuah gerakan sosial.

Dalam poin ini, singkat penjelasan bahwa pembentukan karakter positif setiap anggotanya sangat penting dalam menyukseskan sebuah pembentukan motivasi mendirikan kelompok. Sehingga, langkah sebelumnya ketika suatu gerakan belum bisa dimulai, maka harus terlebih dahulu terdapat kelompok dimana para partisipannya berkeinginan dan berkeyakinan akan mendapatkan sesuatu dari suatu tindakan bersama. Sama halnya dengan aktor eks-HTI Sidoarjo dalam motivasi partisipan dan simpatisan mereka dengan cara











Sehingga, secara terkonteks kesempatan-kesempatan politik pendorong bagi kemunculan gerakan sosial eks-HTI di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo secara umum terdiri dari dua sebab yakni, *pertama* karena struktur kesempatan terdekat disebabkan karena kegagalan pemerintah dalam mengurus ranah kepentingan-kepentingan sosial masyarakat, sehingga terjadi sejumlah problem sosial misalnya kemiskinan dan sejumlah kritik untuk pemerintah karena rasa kekecewaan mereka terhadap sistem politik yang ada. *Kedua*, alasan eks-HTI Sidoarjo tetap kokoh dalam menggelorakan Islam politik melalui politisasi Islam dikarenakan dekat dengan perihal negara yang identik dengan politik yang berorientasi pada kekuasaan baik secara konstitusional maupun non-konstitusional. Dimana bagi mereka hal tersebut sebagai upaya memperoleh dan mempertahankan kekuasaan di masyarakat melalui kegiatan merawat kepentingan-kepentingan umat dengan Islam sebagai tujuan pendirian khilafah Islamiyyah itu sendiri.

### **3. Sumber koneksi politik gerakan sosial eks-HTI Sidoarjo**

Dalam sub bab ini sebagai penjabar hal apakah sebagai penghubung yang memudahkan eks-HTI Sidoarjo dalam mengupayakan sebuah gerakan sosial. Seperti yang dijelaskan peneliti sebelumnya, bahwa sebuah koneksi politik sangat berdampak pada struktur sosial, begitu juga sebaliknya bahwa sebuah struktur sosial akan memberikan pengaruh pada koneksi politik. Secara lebih khusus, Tornquist mengidentifikasikan tiga isu esensial pada studi politik gerakan sosial, yakni: di mana bidang politik pilihan aktor, terkait apa isu dan kepentingan yang









akan berusaha menggantinya dengan sistem Islam politik dalam merawat sejumlah kepentingan umat dengan Islam melalui pendirian negara Khilafah Islamiyyah. Salah satu hal pendorong lain yang juga terlihat jelas adalah, mereka masih merasa kecewa terhadap keputusan pemerintah yang secara sepihak membubarkan mereka. Sehingga, tidak heran jika mereka semakin gencar dalam menyusup dan mengupayakan gerakan sosial khususnya di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo secara terselubung.

## 2. Arah gerakan sosial eks-HTI di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo

Sehingga, dalam hal ini secara terkonteks dijelaskan bahwa, sistem sosial sebagai elemen penting yang berelasi langsung terhadap munculnya sebuah kesempatan politik yang mengupayakan arah gerakan sosial eks-HTI berupa politisasi Islam dengan cara menyusup di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo. Relasi secara langsung antara sistem sosial terhadap kemunculan kesempatan-kesempatan politiklah yang mendorong kemunculan mereka dikarenakan oleh adanya keterbukaan struktur kesempatan dakwah di ORMAS mapan negara khususnya Muhammadiyah di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo. Kemudian, kondisi lainnya disebabkan karena negara semakin menekan eksistensi eks-HTI Sidoarjo yang menjadikan mereka semakin aktif bergerak menyusup pada keterbukaan ORMAS Islam mapan Sidoarjo dengan cara membentuk sejumlah anak cabang komunitas baru guna meminimalkan efek buruk tekanan negara terhadap eksistensi mereka melalui kekuatan yang berasal dari organisasi mereka dengan cara membentuk sejumlah gerakan baru. Dengan kata lain, melalui gerakan baru tersebut, mereka mencari berbagai cara dalam pembaharuan gerakan

untuk mempertahankan bahkan memperkuat cita-cita lama mereka dengan mengusahakan penambahan sejumlah anggota baru dalam mewujudkan Khilafah Islamiyah versi mereka.

Kemudian, kesempatan-kesempatan politik pendorong bagi kemunculan gerakan sosial eks-HTI di Masjid Al-Firdaus Sidoarjo secara umum terdiri dari dua sebab yakni *pertama*, karena struktur kesempatan terdekat disebabkan karena kegagalan pemerintah dalam mengurus ranah kepentingan-kepentingan sosial masyarakat, sehingga terjadi sejumlah problem sosial misalnya kemiskinan dan sejumlah kritik untuk pemerintah karena rasa kekecewaan mereka terhadap sistem politik yang ada. *Kedua*, alasan eks-HTI Sidoarjo tetap kokoh dalam menggelorakan Islam politik melalui politisasi Islam dikarenakan dekat dengan perihal negara yang identik dengan politik yang berorientasi pada kekuasaan baik secara konstitusional maupun non-konstitusional. Dimana bagi mereka hal tersebut sebagai upaya memperoleh dan mempertahankan kekuasaan di masyarakat melalui kegiatan merawat kepentingan-kepentingan umat dengan Islam sebagai tujuan pendirian khilafah Islamiyyah itu sendiri.

Kemudian sebagai penjas hal apakah sebagai penghubung yang memudahkan eks-HTI Sidoarjo dalam mengupayakan sebuah gerakan sosial. Berdasarkan penjelasan sebelumnya, terkait arah gerakan sosial eks-HTI Sidoarjo tetap mengarah pada politisasi Islam melalui keterbukaan struktur dakwah pada

ORMAS Islam mapan Sidoarjo khususnya REMAS Muhammadiyah di Masjid Al-Firdaus. Sehingga, dalam hal ini membuktikan bahwa gerakan sosial tidak dapat dipisahkan dari politik gerakan itu sendiri. Sejalan dengan hal ini, tiga strategi penegakan khilafah yang dijelaskan oleh Ainur Rofiq dalam bukunya “Mematahkan Argumen Hizbut Tahrir” sebagai penjas pada poin ini. Dimana, menurut peneliti, bahasan tersebut memiliki relasi sebagai penjas terkait hal apakah sebagai penghubung yang memudahkan eks-HTI Sidoarjo dalam mengupayakan sebuah gerakan sosial. Hal tersebut dikuatkan karena kiat strategi tersebut sebagai penghubung secara politis antara aktor gerakan dan subjek sasarannya. Adapun kiat tiga strategi dakwah tersebut, *pertama*, tahapan merekrut anggota dengan membekali pendidikan dan sudut pandang kebudayaan dari partai HT; *kedua*, tahap interaksi dengan masyarakat; *ketiga*, tahap pengambilalihan sebagian ranah pemerintahan melalui dukungan umat.

Kemudian, eks-HTI Sidoarjo juga memuat *ukuwah Islamiyyah* sebagai paham yang wajib ada bagi umat Islam, dalam hal ini mereka menyerukan bahwa sesama muslim adalah saudara. Sehingga, jika seperti itu mereka manfaatkan hal tersebut untuk semakin menguatkan relasi jaringan gerakan didasarkan pada arah politisasi Islam. Oleh karena itu, tidak heran jika sebagian orang merasa tertarik dengan iming-iming mereka atas nama kepentingan Islam, secara praktiknya mereka melakukan itu karena ingin menyasarkan target agar mereka juga memperoleh kekuatan koneksi politik dari keterhubungan secara psikologis dengan khalayak luas yang sesama muslim agar melindungi bahkan mendukung kepentingan mereka.







- Kodim 0816 Sidoarjo. "Silaturahmi Pengurus HTI di Koramil Sidoarjo". <http://kodim0816-sidoarjo.com/detailpost/silaturahmi-pengurus-hti-di-koramil-081601-sidoarjo>. Diakses 15 September 2020
- Laucha (jemaah Masjid Al-Firdaus dari Desa Punggul). *Observasi*. 14 September 2019
- Locher, David A. 2002. *Collective Behavior*. New Jersey: Prentice Hall. Dalam buku Konsep Dan Teori Gerakan Sosial
- Mardiasih, Kalis. 2018. "Bagaimana Radikalisme Diturunkan?", *Berislam Seperti Kanak-Kanak*. Tangerang Selatan: Yayasan Islam Cinta Indonesia
- McAdam dan Tarrow. 2004. *Dynamics of Contention*. Cambridge: Cambridge University Press. Dalam buku *Konsep Dan Teori Gerakan Sosial*
- MMC. "Sistem Demokrasi Politik Kambing Hitam dan Adu Domba". <https://youtu.be/J650R6XUf8o>. Diakses 7 Juli 2019
- Mu'arif. "Muhammadiyah bukan Wahabi". <https://ibtimes.id/muhammadiyah-bukan-wahabi-empat-fakta-sejarah/>. Diakses 25 Agustus 2021
- Notosusanto, Nugroho. 1978. *Masalah Penelitian Sejarah Kontemporer*. Jakarta: Yayasan III da
- Nur Hakim, Rahmat. "Gerakan Islam Politik Fundamentalisme: Kasus HTI di Surabaya", *Review Politik*. Diakses 2 Desember 2020
- Porta, Della dan Diani. 2002. *Social Movements an Introduction*. Malden: Blackwell Publishing. Dalam buku Konsep Dan Teori Gerakan Sosial
- Rif'ah Kholidah. "Islam Moderat Tak Beradil". <https://youtu.be/ckJHnpVYYYw>. diakses 25 Juni 2020
- Sakinah (Eks-Simpatian eks-HTI). *Observasi*. Sidoarjo 7 Agustus 2019
- Shuwayki, Muhammad. 1998. "Taj Al-Furud al-Khilafah," *Al-Wa'i*. No. 130. Dalam buku *Mematahkan Argumen Hizbut Tahrir*
- Sukmana, Oman. 2016. *Konsep dan Teori Gerakan Sosial*. Malang: Intrans Publishing
- Sydney, Tarrow. Mengutip dari McAdam, McCarthy dan Zald. 2004. *Comparative Perspective on Social Movements: Political Opportunity Structure, Mobilizing Structure, Cultural Framing*. Cambridge: Cambridge University Press. Dalam buku Konsep Dan Teori Gerakan Sosial
- Usman, Husaini. 1996. *Metodologi Penelitian Sosial*. Jakarta: Bumi Aksara
- Wahlstrom dan Peterson. 2006. *Between the State and the Market Expanding the Concept of "Political Opportunity Structure"*. Oxford: Acta Sociologica. Dalam buku *Konsep Dan Teori Gerakan Sosial*
- Wikipedia. "Indeks Pembangunan Manusia 2020-2021". [www.bps.go.id](http://www.bps.go.id). Diakses 17 Januari 2022

